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Autoridades del Partido y del Gobierno
intercambian desde los barrios y comunidades

con los santiagueros, para conocer sus
inquietudes y unidos buscar alternativas

Cuatro cepas del virus del dengue circulan en Cuba
y en la provincia aumenta el peligro por la elevada

proliferación del Aedes aegypti

Precisiones sobre inicio de compra de
divisas en el sistema bancario cubano
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Desde este lunes y hasta el 25 de agosto
tendrá lugar una nueva etapa de la
inmunización del SARS-Cov-2 en la
población pediátrica de Santiago de
Cuba: 109 895 niños de dos a 11 años, 11
meses y 29 días recibirán por primera vez
la dosis de refuerzo.

El doctor Alfredo Hernández
Magdariaga, coordinador de la vacuna-
ción anticovid-19 en la provincia,
informó que en esta intervención se
empleará la vacuna Soberana Plus en una
formulación sin tiomersal, por lo cual se
incluye en el universo a vacunar a los
pacientes alérgicos a este producto.

Señaló el especialista que en esta etapa
se aplicará el inyectable a toda la
población que se encuentra en el rango de
edades descrito y que hayan cumplido
seis meses desde la tercera dosis del
esquema de vacunación; ya sea con el
esquema de dos dosis de Soberana 02 y
una de Soberana Plus o con tres dosis de
Abdala.

Añadió que nuevamente se unen los
Ministerios de Salud Pública y de
Educación para asegurar el éxito de la
intervención, en la que todos los círculos
infantiles del territorio y las escuelas que
continúan abiertas en el verano fungirán
como vacunatorios.

“Además, en esta etapa los niños
también podrán vacunarse en los
consultorios del Médico de la Familia en
las comunidades donde no haya una
institución educativa cercana habilitada
para este fin.

“Es importante aclarar que todos los
pequeños podrán recibir la reactivación
aunque no estén en su zona de residencia,
si están en otra área de salud, en otro
municipio o no viven en esta provincia
serán vacunados donde se encuentren
siempre que cumplan con las siguientes
condiciones: primero, tener el tiempo
establecido (6 meses de haber terminado
el esquema completo); segundo, que no
presenten una enfermedad infecto-
contagiosa o no estén descompensados
de una afección crónica no transmisible al

momento de vacunarse; no se incluyen
los infantes que formen parte de un
ensayo clínico”, detalló el galeno.

Aunque la fecha de cierre prevista para
esta etapa es el 25 de agosto para que
todos los niños tengan el refuerzo antes
del reinicio del curso escolar, aquellos
que no puedan vacunarse en este periodo
podrán hacerlo en días posteriores.

Finalmente el doctor comentó que
continúa la aplicación del segundo
refuerzo a los mayores de 19 años en
todos los policlínicos de la provincia;
además se inmuniza gratuitamente a las
personas que viajarán a países donde se
exige estar vacunados (como requisito
para la entrada a su territorio) con
inmunógenos reconocidos por la
Organización Mundial de la Salud
(OMS).

Quienes se encuentren en esta situación
deben acudir al centro de información de
Salud Pública, Infomed, sito en Calle 5ta
de Vista Alegre, esquina a Carretera de El
Caney. A estas personas se les aplicará la
vacuna china Sinopharm.

Indira Ferrer Alonso

Iniciará refuerzo anticovid-19
para niños de dos a 11 años

Atendiendo a la situación energética que
atraviesa el país, este martes el Ministerio
de Trabajo y Seguridad Social anunció la
adopción de medidas en el sector estatal
de la economía para disminuir el consumo
eléctrico.

Según apunta la Orden Ministerial 548,
emitida por la titular del organismo, Marta
Elena Feitó Cabrera, es competencia de
cada jefe de entidad determinar las
medidas laborales y salariales a aplicar, en
correspondencia con las características de
la actividad.

Además de contribuir al ahorro de
electricidad, estas deben proteger el
ingreso de los trabajadores y encontrar
respaldo legal en la Ley 116, Código de
Trabajo, su Reglamento y la Resolución
71/202.

Pueden aplicarse de manera homogénea
y combinada: el trabajo a distancia y
teletrabajo, el trabajo en el terreno,
vacaciones, ajustes en el horario de
trabajo, la reubicación, y como última
opción, la interrupción laboral, cuando no
puedan emplearse ninguna de las alterna-
tivas anteriores.

De acuerdo con la comunicación
ministerial, los trabajadores que no
puedan ser reubicados tienen derecho a
una garantía salarial equivalente al 100
por ciento de su salario básico diario por el
período de un mes, computado de forma
consecutiva o no, dentro del año.

Asimismo indica que la aprobación de
jornadas reducidas con pago total de
salario no es facultad de los jefes de los
Organismos de la Administración Central
d e l E s t a d o ( O A C E ) n i d e l a s
Organizaciones Superiores de Dirección
Empresarial (OSDE).

Por ello -agrega- en caso que se determi-
ne laborar en jornadas de trabajo inferio-
res a las establecidas, el salario se pagará
en correspondencia con el tiempo real
trabajado y no al 100 por ciento, de ahí la
necesidad de concentrarse en la aplica-
ción de las medidas anteriormente
anunciadas.

Ministerio de Trabajo

Irma Rivera Sánchez

Medidas
para disminuir

consumo eléctrico
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Santiago
en las Noticias

Mi saludo para ustedes, hoy les traigo la
respuesta de Marisol Díaz Pérez,
directora de la Filial del Instituto
Nacional de Seguridad Social (INASS)
en el municipio de Santiago de Cuba, a
la vecina de Habana, entre Gallo y
Jobito, referente a la solicitud de una
chequera: “Se verificó que tiene
aprobado por dictamen de tiempo de
servicio, 30 años de trabajo; en estos
momentos estamos en espera de que
ella presente los documentos probato-
rios del tiempo de servicio del centro

donde afirma sostuvo su último vínculo laboral (Cupet), por lo que
no ha concluido la atención”…

DORALQUIS Guerra Guevara,
directora de la Empresa Provincial de Transporte UB Terminales y
Medios Alternativos, responde sobre la necesidad de que se ubicara
un Inspector Popular en La Alameda y Princesa por donde circulan
gran cantidad de carros estatales vacíos y no paran: “Ante todo nos
disculpamos por la demora en dar respuesta, pero teníamos que
hacer un estudio de factibilidad, y el muestreo demostró que es cierto
que en el horario comprendido de 6:00 a.m., hasta las 8:30 a.m., se
concentran muchos pasajeros, pero el flujo de vehículos con capaci-
dad para transportar es mínimo, por lo cual no permite que el
Inspector ingrese lo suficiente para formar un salario, que no debe
ser menos de 213.00 pesos diarios, que al aplicarse la tasa pueda
devengar el salario mínimo establecido en el país. Por lo antes
expuesto le informamos que no se puede ubicar ahí un Inspector
Popular y se está evaluando la posibilidad de un gestor de pasaje”…

GISELA Pérez Muñiz, de Avenida de
Céspedes #510, esquina a Calle 3era, reparto Sueño, expresa: “Hace
casi un año que se obstruyó la conductora de aguas albañales,
trayendo consigo que nuestra vivienda se llenara de esta agua, y se
contaminara la cisterna y el tanque elevado.Apartir de entonces por
el lateral del inmueble se sigue botando con una fetidez inaguanta-
ble, además de que las heces fecales corren por la acera constituyen-
do un foco de infección para los moradores de mi casa y las que están
aledañas, hasta cuándo tendremos que soportar esta situación”…

ANTES de irme, les pido a los encargados
de enviar las respuestas a este medio de prensa que lo hagan en
Word, pues de otra manera, PDF, fotos y en algunos casos con
formato de tabla, se hace muy difícil trabajarlas, de les
doy las gracias…

Chaooooooooooooo
Sabadazo

VECINOS de la Avenida de Céspedes,
entre Calle I y K, en el reparto Sueño, afirman: “Hace meses que
sufrimos la falta de higiene en esta dirección, debido a la cantidad de
salideros de aguas albañales, cuando llueve la situación empeora y la
fetidez es insoportable, sin contar que el foco de infección aumenta;
hemos realizado múltiples gestiones a todos los niveles y tal parece que la
queja ha caído en saco roto”…

YAILIN Medina Santiesteban, de Los Guaos, entre Circunvalación y La
Planta, # 203, dice: “Tenemos problemas desde hace más de tres años con
la llegada del agua a este barrio desde la circunvalación hasta la planta en
Bamba, municipio de Palma Soriano. Nos han dicho que cuando nos
toque el ciclo nos van a mandar pipas, se cumplió en un mes y quedó en el
olvido. Nos apuntamos en una lista por gusto, pero esas mismas pipas,
con dinero en mano 'por detrás de la puerta' traen el agua a tu casa y ya no
sabemos qué vamos a hacer”…

SUREIMA Callís Fernández, reside en el edificio 3-B, apartamento 9,
micro 1-A, centro urbano Abel Santamaría, pregunta: “Qué necesidad
había de situar el picadillo para las personas mayores de 65 años (de
micro1-A, micro 1-B y micro 2) en una sola carnicería (en micro 1-B),
propiciando malestar y la aglomeración de personas, la gran mayoría
adultas mayores. i el producto viene el sábado y se vence el lunes,
¿cómo es posible que la carnicería no abriera el domingo? Desde mi
modesta opinión la administración del supermercado tiene que tomar
medidas para garantizar su apertura y evitar nuevamente el malestar de la
población y el maltrato”...

NOS vemos la próxima semana, para continuar
nuestra plática de lo que sucede en esta vetusta pero bella provincia…

S

antemano

2/7/22 Nelsa Aurora Garzón Bonne. Internacionalista.
4/7/22 Andrés Gregorio Pérez Román. Pensionado Far
7/7/22 Leonardo Morales Castillo. Internacionalista
7/7/22 Santiago Quintana Vidal. Combatiente de Girón
8/7/22 Cándida R. Martínez Francis. Internacionalista
9/7/22 Luis M. Rizo Pelegrino. Pensionado Minint
11/7/22 Carlos Revilla Martínez. Internacionalista
26/7/22 Carlos Vera Bronfiel. Internacionalista
27/7/22 José Hierrezuelo Benítez. Lucha Contra Bandidos
27/7/22 Arístides Pavón Reyes. Lucha Contra Bandidos

El municipio de Songo- La Maya de Santiago de
Cuba, es uno de los territorios con mayores
organizaciones de base de la Asociación Nacional de
Agricultores Pequeños (Anap) en la provincia.

Un total de 4 969 asociados se agrupan en 54
organizaciones de base. De estas 45 son Cooperativas
de Créditos y Servicios (CCS) y 9 Cooperativas de
Producción Agropecuaria (CPA), cada una ubicada
en un Consejo Popular para responder al
autoabastecimiento local, en función de alrededor de
91 mil habitantes.

Aunque la producción del café es el objeto social
fundamental del campesino songomayense,
desarrollan la diversificación para la obtención de
resultados en la siembra de la caña, cultivos varios, el
tabaco y en la ganadería, agrupando a diferentes
renglones de la economía.

Los resultados son el reflejo del compromiso de
hombres y mujeres, además, de la organización
política- ideológica que los representa, la cual cuenta
en la nueva etapa de trabajo con prioridades. En este
sentido, Yoandri Legrá Toirá, miembro del Buró en la
esfera Agroalimentaria, y presidente en funciones del
Comité Municipal de la Anap en el municipio,
puntualizó a :

“El crecimiento de asociados, el incremento de la
producción agropecuaria en beneficio de la
población, en particular, dirigido a hogares maternos,
de ancianos y los donantes de sangre, son prioridades.

“Se suma la labor político-ideológica, el trabajo con
la reserva de cuadro -abogando por una política
objetiva y actualizada, en cumplimiento de las ideas y
directrices aprobadas en el 8vo Congreso del Partido-
y la socialización de los beneficios del proyecto de ley
Código de las Familias, que se llevará a referendo en
septiembre”, subrayó el directivo.

Asimismo, precisó que aún quedan algunos
incumplimientos en la siembra de caña. No obstante,
cooperativas como la CPA 26 de Julio -cuyo cultivo
fundamental es esta gramínea- demuestra que sin
importar las dificultades, siempre hay soluciones;

actitud que caracteriza a los anapistas
songomayenses.

En la CPA 26 de Julio -que arribó a sus 40 años de
fundada- el despertar es a las 5:00 a.m. y todos los
cooperativistas muestran un desempeño sostenido
como parte de una tradición que incluye a varias
generaciones de familias.

Gerardo Martín Rivero, es nacido y criado desde
hace 72 años en esa localidad de Songo-La Maya. Sus
progenitores le legaron a la cooperativa cuatro
caballerías y media de caña. Gerardo, como uno de
los fundadores, inició con 36 años, el 16 de junio de
1982, cuando solo había un total de 24 socios, ocho
mujeres y 16 hombres, en un área de 16.5 caballerías
y con el tiempo ejerció como jefe de Producción en la
cooperativa durante 14 años.

Las mujeres de esta tierra tampoco se quedan atrás y
asumen responsabilidades como la de Angela Salina
Galindo, quien ha atendido hasta 500 personas a la
vez. Ella desde hace 25 años elabora los alimentos
para los cooperativistas, además de la atención al
autoconsumo, pero afirmó que: “si hay que sembrar
caña, lo he hecho, seis meses de zafra en la cocina, y
los restantes en el campo, en la realización de trabajos
voluntarios”.

Salina Galindo también demuestra un compromiso
con la organización: “En 1997 comencé a laborar en
‘la 26 de Julio’, y al año siguiente fui seleccionada
como secretaria de la organización de base de la
Anap. Luego, miembro de la Junta, y secretaria del
Núcleo”.

Y si de mujer machetera se trata, Magalis Carrión
Soler -con más de dos décadas de desempeño-
demuestra que nada es imposible, y que las féminas
pueden realizar cualquier tarea asignada. “Siempre
me esfuerzo en cumplir con la norma”, refirió.

Songo-La Maya destaca por los resultados en el
desarrollo socioeconómico local, municipal y
provincial, gracias a la labor conjunta de hombres y
mujeres campesinos, agropecuarios, que de sol a sol
trabajan en beneficio de Santiago de Cuba y su
pueblo.

Sierra Maestra

Ejemplos de dedicación

El trabajo es lo primero

Gerardo MagalisYoandriAngela

Texto y foto: M.Sc Milagros Alonso Pérez

28/7/22 Cleinier Hund
Céspedes. Activo Minint

28/7/22 Norberto Boris Suárez.
Lucha Contra Bandidos

29/7/22 Digno Esmérido
Figueredo Medina.
Internacionalista. SongoLa Maya

30/7/22 Miguel De Jesús Velazco. Ejército Rebelde.
Columna 3

FALLECIDOS

Mermelada de Piña
Aprende a hacer una deliciosa
mermelada de piña casera

1 piña madura
entera, ½ taza de agua, ½ taza de
azúcar (blanca o morena), una
ramita de canela, agregue más a su
gusto, 2-3 clavos de olor. Sabores
adicionales: pimienta dulce y jugo
de un limón.

Pele y descorazone la piña. Para una
mermelada o dulce con una textura media, corte la mitad de
la piña en cuadritos y licúe la otra mitad hasta obtener un
puré. Para una textura más suave, tipo mermelada, licúe
toda la piña.
En una olla mediana haga hervir el agua, el azúcar, la canela,
los clavos de olor y la pimienta dulce. Añada los cuadritos
de piña, el puré de piña y el jugo de limón. Haga hervir
nuevamente y reduzca la temperatura. Cocine a fuego lento,
revolviendo de vez en cuando hasta que el líquido se haya
reducido y la mermelada o el dulce esté espeso.

Ingredientes:

Preparación:

Algunos consejos para este veranoAlgunos consejos para este verano

Para siempre habrá un Juanito

Carlos Miguel Odio Lluany

Es para usted Juan Formell
Su tremendo repertorio
Siempre habrá un recordatorio
En Cuba, el mundo implícito en él
Songo con sabor a miel
Inundar los escenarios
Como cumple aniversario
A Van Van dejó un legado
Y un Samuel que consagrado
Continúa su lindo diario.

Hay que hidratarse:
-En los meses más calurosos es importante estar bien

hidratado. Estés donde estés, vayas donde vayas, lleva
siempre contigo una botella de agua.

Protegerse del sol:
- No olvides protegerte del sol, de llevar siempre una

gorra, sombrero o pamela para tener la cabeza fresca.
Evite las horas de más calor:
-Es recomendable no exponerse al sol en las horas más

calurosas del día, si estamos en la playa lo mejor es ponerse
debajo de la sombrilla, así evitaremos los golpes de calor.

Ropa de color blanco:
-El blanco es un color claro y luminoso que combina muy

bien con pieles bronceadas. Es, en definitiva, ideal para el
verano. Aunque si lo que queremos es pasar menos calor, a
pesar de lo que se cree, lo mejor es la ropa de color negro.

Deporte al aire libre:
-En verano, elige deportes al aire libre evitando las horas

más calurosas del día. No dudes en coger tu bicicleta (si la
tienes) y salir a dar un paseo temprano en la mañana o por la
tarde cuando el sol ya no caliente.



Este año la etapa
estival no escapa
de la situación
económica que
t i e n e e l p a í s ,
limitaciones de

todo tipo que sufrimos a diario debido
al cruel bloqueo que nos impone el
gobierno de los Estados Unidos, pero
eso no es motivo para amilanarnos.

Como dice la canción del verano en
uno de sus estribillos es “pa’ti, pa’ mi,
con todos”; por eso se han programado
un sinnúmero de actividades para
compartir en familia.

En estos meses de mucho calor lo que
más añoran los cubanos son los viajes a
las playas, ríos y chapuzones para
refrescar un poco y disfrutar del
ardiente sol y el aire puro. Estos viajes
también están muy limitados por la
situación existente con el combustible.

Sin embargo, los cubanos se crecen
ante los problemas y buscan la forma
de divertirse, cada cual a su manera con
ingenio e improvisación.

Es común escuchar que estamos
escapa’o, y es cierto, en cualquier
barrio santiaguero uno tropieza con un
apasionado juego de dominó, hay
quien realiza una partida de parchís y
pierden hasta la noción del tiempo;
otros se reúnen entre amigos, degustan
un café y comienzan hablando de
pelota, de las actividades hogareñas -
en el caso de las féminas-, y concluyen
haciendo cuentos y recordando pasajes
de su vida.

Están los que se divierten y hacen
música hasta con una lata y un palo o

escuchan los temas del momento una y
otra vez.

Lo cierto es que a nuestro pueblo
nada ni nadie le quita esa peculiar
manera de divertirse, de estar en
familia y de pasar un verano juntos;
ahora es frecuente ver a los pequeños
disfrutar de las piscinas inventadas por
papás, sin moverse de su casa, para
darse un buen chapuzón.

Por estos días vuelve al atardecer la
algarabía en los barrios, donde se juega
al puesto, al escondido, al topa’o; se
hacen competencias de carreras, y
hasta se acaloran y se ríen de las
acostumbradas pillerías propias de la
edad.

Enhorabuena se retoman estas
actividades infantiles en tiempos de
Internet, tablets, computadoras,
series…

Sería muy útil que en las comunida-

des las organizaciones de masas,
apoyadas por el Inder y Cultura
fomenten estas iniciativas que no
necesitan de grandes recursos, solo de
la voluntad y creatividad para compar-
tir con los pequeños de casa momentos
de sano esparcimiento.

Entonces no dejemos que queden en
el olvido los juegos tradicionales
como: la gallinita ciega, la peregrina, la
tracción de la soga, ponerle el rabo al
burro…

Sin duda el Verano no es solo sol y
playa, cada quien lo disfruta a su forma
y manera, como dice el refrán: ‘hay
más tiempo que vida’, y seguro que en
otras etapas estivales podremos ir a
darnos un chapuzón, mientras tanto
busque alternativas como la que aplicó
mi vecino para que su pequeña
Alexandra se divirtiera de lo lindo en
este verano donde Vamos con Todo.

3Año 64 de la Revolución

CÁMARA
EN LA CALLE

CÁMARA
EN LA CALLE

Las lluvias y las altas temperaturas
del verano propician una mayor
reproducción del Aedes aegypti, lo
que incrementa los casos de arbovirosis
en esta etapa. Sin embargo, hace
muchos años que no existía tanto peligro como ahora,
que las cuatro cepas del virus del dengue circulan en el
país y aumenta el riesgo de contraer la enfermedad en su
forma grave.

A juicio de Alfredo Cintra Guerra, responsable de
Vigilancia y lucha antivectorial en Santiago de Cuba, la
provincia muestra una situación preocupante por la
elevada proliferación del vector. Para que se tenga una
idea: el índice de infestación al cierre de julio es de 0.8,
muy por encima del valor de bajo riesgo para el
indicador, que es 0.05.

Según el experto, en el ciclo que hoy concluye se han
detectado más de 3 400 focos del vector, en
consecuencia, se registra un incremento de casos
sospechosos de la enfermedad en todos los municipios;
siendo Contramaestre, Mella y la cabecera provincial
los más afectados.

Aunque las autoridades sanitarias creen que la cifra
real de enfermos es superior, se reporta un promedio de
100 atenciones médicas diarias por síndrome febril
inespecífico; y al menos el 30% de las muestras
analizadas en el laboratorio resultan reactivas, para una
tasa de incidencia de 29.2 por 100 000 habitantes.

Ante esta realidad, es muy importante estar alertas y
acudir al médico ante síntomas como la fiebre, malestar
general, náuseas y vómitos, manchas rojas en la piel,
sangrado de la nariz y las encías, así como dolor en los
músculos y articulaciones, detrás de los ojos.
Al respecto, el especialista enfatizó en que la llegada
oportuna de los pacientes a los servicios de Salud puede
marcar una gran diferencia en la evolución posterior.

Mientras más temprano inicie el tratamiento y la
vigilancia clínica de los enfermos, mayores son las
posibilidades de cursar la infección sin complicaciones
que puedan generar un cuadro crítico o la muerte.

Las personas que contraen el dengue en su forma
clásica pueden sufrir shock circulatorio, hemorragia
digestiva y deterioro de órganos vitales, como el hígado,
el corazón y el sistema nervioso central. Según la
Organización Mundial de la Salud, a diferencia de lo
que ocurre con el dengue clásico (cuya mortalidad es
muy baja), la enfermedad grave causa la muerte en el
10% de los casos, cuando no existe atención médica
oportuna. Sin embargo, la identificación temprana de
los casos permite iniciar rápidamente el tratamiento,
con lo cual la tasa de mortalidad por dengue grave se
reduce a menos del 1%. Por eso, no se puede perder
tiempo en casa. Las familias tienen que saber que el
riesgo es real y que los niños son muy vulnerables,
afirmó.

Cintra Guerra hizo un llamado a extremar el
cumplimiento de normas de prevención como el tapado
de los depósitos de agua para impedir la entrada de
mosquitos; la aplicación y conservación de peces para
el control biológico y el cepillado frecuente de las
paredes de los tanques bajos, los bebederos de animales
y otras vasijas donde se almacene el preciado líquido
para desprender los huevecillos que puedan existir.
Estas acciones son fundamentales porque más del 80%
de los focos se han encontrado en tanques bajos dentro
de las viviendas.

Hay que hacer el autofocal familiar y laboral para
eliminar todo lo que pueda convertirse en criadero de
mosquito: guardar bajo techo y bocabajo botellas u
otros recipientes útiles mientras no se estén utilizando;
enterrar neumáticos viejos; sanear patios, azoteas y los
alrededores de las viviendas; chapear áreas enyerbadas;
y no arrojar desechos sólidos en la vía pública, que
cuando llueve acumulan agua y generan focos deAedes
aegypti, recomendó el experto.

Como parte de la estrategia de la provincia para dar
respuesta a este problema sanitario, la lucha
antivectorial se concentra en el bloqueo de casos, el
tratamiento focal con cobertura de abate para las
demarcaciones de mayor complejidad y la utilización
de peces para el control biológico en depósitos de agua.

Cintra Guerra explicó que al detectar un paciente con
sospecha de la enfermedad se realiza la fumigación de
la vivienda infectada y de las aledañas. Esta labor se
hace en medio de grandes limitaciones con los recursos,
por tanto, para asegurar su efectividad es indispensable
la colaboración de la población.

de cabeza y

Nos escribe Dunia Acosta Olea,
residente en Calle Nueva, # 102, entre
Habana y Trinidad, para expresar lo que
ha sucedido después que robaron en su
vivienda.

“Mi familia y yo fuimos víctima de un
robo el 20 de junio de 2021, encontrando
los ladrones dentro del inmueble. Mi hijo
persiguió a uno de ellos, pero no pudo
cogerlo.

“Inmediatamente hicimos la denuncia
al 106, y la Guardia Operativa no acudió.
Entonces comenzó mi odisea, me he
quejado a diferentes instancias buscando
respuesta y hasta ahora nada.

“También me quejé en la Oficina de
Atención a la Población del Comité
Central, donde tuve respuesta, y me
atendió el oficial Montoya en
Ciudadanía, quien me orientó que me
citaría. Como no recibí aviso, me
presenté en la 2da Estación, donde está el
caso, me atendió el jefe de proceso,
informándome que cambiarían al
investigador.

“Ha pasado un año, existen pruebas de
quiénes son los ladrones y la confesión
del principal sospechoso desde el 12 de
agosto de 2021; sin embargo,

”.
no tengo

respuesta de los bienes robados

Para evitar
lo peor

Ha pasado un año
y sigo sin respuesta

Un verano con ingenio
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Trabajadores de Aguas Santiago laboraron
intensamente hasta la madrugada, para
solucionar la rotura de la conductora ubicada en
Carretera Central que afectó a varios sectores
hidrométricos e importantes centros de salud.
Para ellos el reconocimiento de los santiagueros.

Indira Ferrer
Alonso

Indira Ferrer
Alonso

Reconocimiento a su labor
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Con solo dos años de graduada, la bióloga Flavia Álvarez
Denis muestra excelentes resultados. Recientemente
distinguida como una de las siete ganadoras de la Beca
(MaB) que otorga el Programa del Hombre y la Biosfera,
para jóvenes científicos menores de 35 años, esta santia-
guera propone un interesante proyecto, basado en la
gestión de los servicios que aportan los ecosistemas

costeros.
Desde el año 1989, en el marco del Programa MaB, la

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la
Ciencia y la Cultura (Unesco), ofrece estas becas, con el
objetivo de apoyar y promover las investigaciones
vinculadas a las Reservas de la Biosfera, priorizando
aquellas que contribuyan a la implementación del Plan de
Acción de Lima y los objetivos de Desarrollo Sostenible de
laAgenda 2030.

Cuba ha resultado merecedora de este apoyo y reconoci-
miento en ocho ocasiones y la provincia dos veces; sin
embargo, vale destacar que en esta edición el proyecto en
cuestión, titulado “Adaptación basada en ecosistemas para
la gestión resiliente de los servicios aportados por ecosiste-
mas costeros en la Reserva de la Biosfera Baconao, Cuba”,
no solo se alzó como uno de los ganadores, sino que de los
siete proyectos de investigación galardonados, obtuvo la
mayor puntuación.

La materialización de estos estudios inciden directamen-
te en el logro de un escenario medio ambiental más
sostenible, sobre el enfoque investigativo Álvarez Denis
destacó que se apuesta por el uso equilibrado y consciente

de los beneficios que aportan los ecosistemas y de los
cuales las personas somos cada vez más dependientes,
sobre todo en países como el nuestro, en vías de desarrollo.

La integración y variedad de organismos presentes en
zonas costeras hace más abarcador el estudio que según
explicó la científica, posibilitará conocer el estado actual y
las tendencias de estos servicios, así como definir su valor
tanto en términos ambientales como económicos.

Álvarez Denis señaló, “aspiramos a lograr la implemen-
tación de acciones para la gestión equitativa, de los
servicios que brindan: manglares, pastos marinos y
arrecifes, con vistas a incrementar su resiliencia frente al
cambio climático y reducir las vulnerabilidades de
ecosistemas y comunidades”.

Sin duda, estudios como este permitirán detectar y
hacerle frente a los factores que hoy inciden de forma
negativa en ecosistemas cuyo aporte resulta incalculable
para el ser humano.

Juventud, talento y ciencia puestos al servicio de un
futuro más equilibrado y sustentable, se funden en este
proyecto, que hoy es reconocido a nivel internacional,
orgullo de Cuba y nuestra gente.

Investigadora galardonada con la beca MaB
para jóvenes científicos
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LABEX-CIM: 29 años de ciencia y compromiso

Investigar, desarrollar, fabricar y comercializar productos
para el diagnóstico de enfermedades, con altos estándares de
calidad y eficiencia económica, se dice fácil, pero no lo es.
Bien saben los 112 empleados del Laboratorio de anticuer-
pos y biomodelos experimentales (LABEX), de Santiago de
Cuba, cuánta dedicación, preparación y compromiso se
requieren para lograrlo.

Detrás hay mucha planificación del trabajo, responsabili-
dad y personas competentes dispuestas a asumir metas
superiores porque comprenden el alcance de su labor y
perciben resultados económicos a la altura…

Uno comprende de inmediato por qué afirman que es un
orgullo trabajar allí; y la importancia que conceden a las
competencias laborales, a la superación, al cumplimiento de
las buenas prácticas y a la innovación -en el más amplio
sentido de la palabra.

La institución, adscrita al Centro de Inmunología
Molecular (CIM), llega a sus 29 años con una amplia
experiencia en el campo de la biotecnología y con un alto
nivel de satisfacción del colectivo, que se sabe indispensable
para el sistema nacional de Salud.

LABEX es vital para la soberanía tecnológica de Cuba en
el diagnóstico de un grupo importante de enfermedades. Es
el proveedor de reactivos y otros productos indispensables en
los procesos de clasificación de grupos sanguíneos, detec-
ción de microorganismos patógenos circulantes y en la
evaluación de su resistencia a determinados esquemas
terapéuticos. Asimismo, desarrolla formulaciones para el
estudio del cáncer en diferentes localizaciones. Como parte
de una de las instituciones líderes de la farmacología en la
Mayor de las Antillas, sus investigadores apuestan por la
innovación científica para favorecer el avance hacia una
medicina cada vez más personalizada y eficaz.

“Somos el principal desarrollador de hemoclasificadores
(compuestos químicos para tipificar la sangre en los
diferentes grupos sanguíneos), esenciales para la actividad
quirúrgica, el Programa de Atención Materno Infantil y el
manejo de situaciones de desastre o de guerra, por ejemplo.

“Liderar el desarrollo y la exportación de biodiagnostica-
dores es una meta en la que trabajamos sin descanso”.
Además, fabricamos los reactivos para el serotipaje de los
grupos sanguíneos del sistema ABO y el Rh que se utilizan
en los bancos de sangre y hospitales cubanos[SRP1].
Nuestros productos son vitales para el flujo de procesos de
detección y seguimiento de enfermedades infecciosas y
oncológicas; el VIH/Sida y otras afecciones del sistema
inmunológico”, explicó la Dra.C. Suyén Rodríguez Pérez,
directora de LABEX.

Dicho así parece simple, no obstante, la actual cartera de
productos de esta dirección de negocios del CIM es resultado

de casi tres décadas de investigación e innovación. Y su
colectivo tiene muchas otras potencialidades, en la que
labora de conjunto con la Universidad de Oriente, la
Universidad de Ciencias Médicas y otros actores del
desarrollo científico en Cuba.

“Tenemos una vasta experiencia en biomodelos de
experimentación con animales vivos, algo que el país ha
demandado mucho en los últimos tiempos porque constitu-
yen una alternativa de investigación trascendental para la
industria biofarmacéutica. Estos biomodelos son primordia-
les en los ensayos clínicos, preclínicos y de laboratorio de
vacunas terapéuticas contra el cáncer, que luego podrán ser
aplicadas.

“Aprovechando el conocimiento acumulado en estos años
en el campo de la inmunohistoquímica, estamos trabajando
para que nuestros reactivos cumplan una serie de requisitos
de calidad internacional que nos exige el Centro para el
Control Estatal de Medicamentos, Equipos y Dispositivos
Médicos (CEDMED). De esta manera garantizamos dos
aspectos prioritarios: propiciar una mayor personalización de
los protocolos terapéuticos y que nuestros productos sean
exportables”, comentó la experta.

A pesar de las rigurosas normativas para el desempeño
laboral y las evaluaciones sistemáticas, LABEX ofrece un
ambiente favorable a sus empleados.

A partir de las medidas aprobadas en 2021 para perfeccio-
nar los mecanismos de pago a los trabajadores del sistema
empresarial, tanto el salario, como los dividendos por
concepto de utilidades están en correspondencia con el
aporte individual; además, se cumple el pago por alto
desempeño, todo lo cual permite diferenciar los ingresos
sobre la base de la permanencia, la cualificación y el ejercicio
de responsabilidades, entre otros factores de impacto en el
logro de los objetivos del centro.

De modo que el salario promedio se ajusta en la entidad a
tenor de los niveles de eficiencia y la generación de ingresos.
Por citar un ejemplo, el más reciente fue de 10 000 pesos
(como promedio) y la retribución por resultados (que se
distribuye trimestralmente) permite que sus ingresos estén
alrededor de los 30 000 pesos.

Además del impulso a la productividad que constituyen
estos pagos, se prestan servicios para contribuir a la satisfac-
ción de necesidades de los trabajadores y su familia.

“Tenemos que buscar fórmulas, nuevas iniciativas para que
-en medio de las limitaciones materiales que enfrenta el país-
nuestros compañeros tengan menos preocupaciones y se
sientan motivados para seguir aportando a la organización y
a la sociedad.

“Con este propósito, ofrecemos servicios de venta de
alimentos elaborados, venta de módulos con lo que podamos
gestionar, ya sean productos agropecuarios, cárnicos,
productos de aseo, entre otros recursos, etc. Y estamos
evaluando otros servicios, como el de lavandería, que

próximamente beneficiará a los trabajadores que lo deseen”,
detalló Mayda Leyva Romero, jefa del departamento de
Administración.

Maritza Benítez García, es una de las fundadoras que aún
trabaja en LABEX. A su juicio, lo logrado en estos 29 años
no es una obra perfecta, sino una institución que se construye
sobre el esfuerzo y la capacidad de muchas personas.

“Tenemos una fuerte identidad -dijo- y un gran sentido de
pertenencia. Creo que una de las mejores cosas de este centro
es el empeño de afianzar valores como la sensibilidad, el
humanismo, la responsabilidad y el compromiso con la
Revolución.

“Aquí no solo se beneficia a los trabajadores, también a
nuestros jubilados, a los compañeros que requieren certifica-
do médico por tiempo prolongado, incluso, hemos tenido
experiencias lamentables de compañeros fallecidos y en esos
casos ha primado la solidaridad del colectivo con los
familiares.”

Pertenecer a una empresa como el CIM, de gran experticia
en el conocimiento, tecnología de alto estándar y ciclo
cerrado (investigación-desarrollo, producción, comercializa-
ción), constituye un desafío perenne para las mujeres y los
hombres de LABEX.

Alejandro Miranda, bioquímico y Máster en Biotecnología
que dirige el departamento de Investigación y desarrollo, lo
sintetizó de este modo: “es un privilegio al que uno tiene que
responder con un alto sentido de la responsabilidad porque
Cuba ya tiene un prestigio como polo biomédico que es
resultado de muchos años de trabajo; y al formar parte de una
de las instituciones más representativas del desarrollo
científico de este país, no se espera menos de nosotros.”

Probablemente esas palabras contengan una de las certezas
que tuvo Fidel cuando a las 9:30 de la mañana del 27 de julio
de 1993, llegó a LABEX para dejar fundado este baluarte de
ciencia y compromiso.

Indira Ferrer Alonso
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La situación electroenergética del país continúa
tensa a causa de las condiciones técnicas y de manteni-
miento de las termoeléctricas. Ante el complejo
escenario que vive la provincia registrando picos tanto
de déficit como de demanda, se plantean nuevas
alternativas.

En reunión de trabajo para chequear los principales
programas socio-económicos del territorio, autorida-
des de la provincia y los municipios, acordaron un
grupo de acciones encaminadas a paliar el impacto
directo que provoca la contingencia en la población.

Varias han sido las insatisfacciones tramitadas en
torno a la distribución de las afectaciones energéticas
según el plan establecido, cursando sobre la posibili-
dad de que se realice un solo corte eléctrico y no dos,
como sucede actualmente.

Resultado de las consultas populares que se han
estado realizando y el escenario que hoy enfrentamos,
se han organizado tres propuestas de planificación
para los apagones, en tres bloques de afectaciones con
tiempo establecido de ocho horas de forma continua,
siempre teniendo en cuenta la variabilidad de la
generación que exista.

En el espacio también fueron analizadas varias
propuestas referentes a los diferentes elementos que se
afectan a consecuencia del déficit de electricidad. En
relación con esto se acordó establecer un Puesto de
Dirección por Consejo Popular para mantener un flujo
constante de información sobre la situación en tiempo
real con la población.

Con respecto a la producción y comercialización
del pan se acordó: poner en funcionamiento los hornos
de leña disponibles, habilitar los grupos electrógenos
que sean teniendo en cuenta la disponibilidad
de combustible y la entrega de galletas en las zonas
más lejanas, así como la confección de 300 toneladas
del producto, para llegar a la totalidad de la población
santiaguera, durante este mes como opción alimenti-
cia.

El rebombeo de agua fue otro de los puntos analiza-
dos llamándose a estudiar cada caso para reducir el
tiempo de los ciclos y la implementación de las
alternativas, para que el preciado líquido llegue
utilizando otras vías.

Se analizó también la distribución del gas licuado y
otros combustibles, así como el control de apoyo de
las paradas de alta concentración de personas y la
urgencia de mantener las coberturas de alimentos en
los mercados agropecuarios, al tiempo que se
garantizan las ferias agropecuarias y noches santia-
gueras velando por su calidad.

La miembro del Buró Provincial del Partido
Yudelkis Ortiz Barceló, se refirió a lo provechoso que
han resultado los intercambios con el pueblo y el papel
decisivo de los cuadros y directivos encargados de
explicar la situación una y otra vez donde existan
dudas e insatisfacciones.

Beatriz Johnson Urrutia, miembro del Consejo de
Estado y Gobernadora, enfatizó en la necesidad de
informar oportunamente al pueblo sobre la situación
que vivimos y las decisiones que se vayan adoptando,
cumpliendo cada uno con lo que le toca hacer, para
disminuir las molestias que ocasionan los apagones.

posibles

Adoptan medidas para
atenuar efectos de la

contingencia energética
Maricelis Salmerón Fernández

Dentro del total de circuitos que tiene la provincia hay
algunos que dan servicio a objetivos importantes de la
economía, a hospitales y otros centros, a los principales puntos
de bombeo para el abasto de agua a la población. Por este
motivo estos son circuitos priorizados y no están dentro de los
bloques que conforman la programación; no obstante, pueden
tener afectación en un momento determinado por alguna avería
o cuando el déficit de generación supere la capacidad del
bloque programado, siempre previa coordinación con estos
centros para evitar imprevistos que afecten en el plano
económico, o paralicen algún proceder de urgencia en los
centros de salud.

La situación energética actual causa
molestias en la población cubana.Ante las
condiciones complejas para propiciar
soluciones inmediatas y sostenibles, en
Santiago de Cuba esta semana autoridades
del Partido y el Gobierno iniciaron
intercambios con los habitantes en
audiencias efectuadas en las comunidades.

Explicar las principales deficiencias que
se producen a diario para la generación de
energía, consultar los horarios de las
afectaciones, relacionar las exigencias más
importantes en la vida cotidiana de la
comunidad, y la propuesta de alternativas,
son algunos de los objetivos de estos
encuentros que se extenderán a diferentes
municipios.

En el consejo popular Manuel Isla, del
Micro 7 del centro urbano José Martí, el
diálogo contó con la asistencia de
Yudelkis Ortiz Barceló, miembro del Buró
Ejecutivo del Comité Provincial del
Partido para atender la esfera político-
ideológica y Beatriz Johnson Urrutia,
miembro del Comité Central del Partido,
del Consejo de Estado y Gobernadora.

Las autoridades calificaron los inter-
cambios de “necesarios para la solución
conjunta de problemas”, ya que las
afectaciones se están extendiendo más allá
de los horarios planificados, como
consecuencia de dificultades técnicas o
averías del Sistema Eléctrico Nacional -
incidiendo en las restantes termoeléctri-
cas-, y “si no hay electricidad, cómo ver el
televisor para estar actualizado de lo que
acontece, y planificar la cotidianidad”.

Teniendo en cuenta estos elementos se
concilió con representantes de la Empresa
Eléctrica comparecencias en la emisora
provincial CMKC, en los horarios de 6:00
a.m., 1:00 p.m. y 4:00 p.m., donde se
expondrán las afectaciones del día por
bloques, la socialización de los datos
técnicos, así como el manejo de estas
situaciones, frente a las cuales se encuen-
tran hombres y mujeres que laboran más
de 20 horas en la termoeléctrica Antonio
Maceo (Renté).

Durante la audiencia efectuada en el
seminternado Manuel Isla, Leonel Ruiz
Carrión, director de la Empresa Eléctrica
en Santiago expresó: “Las salidas de la
termoeléctrica Lidio Ramón Pérez, de
Felton, afectan mucho, llegando a
provocar un recorte de alrededor de 70 a
84 MW diarios. Esto equivale a casi toda
la provincia sin el servicio, y que en
algunos circuitos se repita esta situación.
Condiciones creadas por las averías
nacionales que se extenderán hasta
entrado el año próximo, con días de mayor
o menor complejidad.

Santiago tiene una demanda por encima
de la producción, de 170 MW, pero se
priorizan ocho circuitos, vinculados a

hospitales. Lo que ocurre, incide directa-
mente en lo social y la economía del país.

Entre los criterios reflejados por
moradores, Tania García Lescay refirió
que “el intercambio era necesario y
pertinente, y requiere de mayor frecuencia
para analizar situaciones tan vitales como
el problema energético, que influye en
nuestra calidad de vida”.

De este tema, Marino Dunan Hernández
reafirmó: “hay que informarle oportuna-
mente al pueblo, para que planifique su
vida en función de estos apagones”. Se
refirieron a una mejor distribución de los
horarios de los recortes de energía, pues la
mayoría afectan el sueño en las noches,
generando agotamiento para el siguiente
día de trabajo.

También, se propusieron alternativas
como el empleo de energía renovable, la
comercialización de velas y keroseno por
el Estado.

Mercedes Espinosa Rodríguez,
perteneciente a la Zona No. 4 señaló la
irregularidad en la distribución del gas, y
la elaboración tardía del pan, por no
disponer de una planta eléctrica de paneles
solares, y otras alternativas en la unidad.

Asimismo aludieron la falta de un
cuerpo de guardia nocturno, un transporte
que garantice una salida de urgencia,
quejas derivadas de las afectaciones con el
ciclo del agua -punto en el que se solicitó
la venta de tanques-, la insuficiencia en la
oferta de módulos de aseo y alimentos, así
como la no regularidad en su comerciali-
zación.

Además, expresaron la importancia de
contar con más opciones de servicios
gastronómicos y de ocio en el Distrito, las
dificultades con el transporte, la situación
higiénico -sanitaria por la falta de
destupición de tragantes, acumulación de
aguas albañales, y lo imprescindible de
reubicar algunos vertederos. A esto se
suman dificultades con el alumbrado
público, el retomar arreglos en el parque y
otras obras, acciones que demandan de
mayores gestiones administrativas, control
de las tareas y mejor organización de
estas.

Exhortaron a confiar en la población del
Micro 7 al tiempo que resaltaron la misión
de dialogar con los jóvenes acerca de la

situación que presenta el país, de socializar
al pueblo toda la información relaciona-
da.“Hay que dar mensajes de aliento. No
podemos dejarnos abatir, cuando en todo
tiempo de crisis hemos salido adelante”,
dijo el vecino Marino Dunan.

En el Instituto preuniversitario Mario
Maceo Quesada, del consejo popular
Altamira, se efectuó otra audiencia, donde
además de intercambiar acerca de la
situación energética, se plantearon
problemas con el ciclo del agua, de
indisciplinas públicas por manipulación
de las válvulas, ilegalidades que afectan a
la población, según precisó Ludmila
Rodríguez Barroso, directora General de
la Empresa Aguas Santiago.

De igual manera, las autoridades del
Partido y el Gobierno enfatizaron en la
necesidad de que los delegados se
involucren en el conocimiento de su zona,
del número de afectados, y les hagan saber
el ciclo del preciado líquido. También
realizaron un llamado a preservar la salud,
ante el alza de casos de Covid-19 y
dengue, e insistieron en la importancia de
la unidad del pueblo.

La atención integral desde el barrio, con
respeto mutuo, construido y consolidado
entre todos; el fortalecimiento de las
estructuras en la base, creadas con la
finalidad de aglutinar a una nación,
devinieron en otras reflexiones vitales.

“Un Estado vale en la medida en que es
capaz de defenderse, y el bloqueo no lo
podemos soslayar. El enemigo no quiere
que de eso se hable, y desea hacernos
creer a todos que los problemas los genera
el Gobierno. Entonces, ¿por qué no
levanta el cerco que daña a todos? Es una
guerra subversiva por todas las vías, en la
cual se busca la ingratitud, la desmemoria
y el odio. Nuestra respuesta es esta, la
unidad como la forma de compartir los
sacrificios, el combate y la solidaridad”,
sentencióYudelkis Ortiz.

“Desde frentes priorizados como la
producción de alimentos y el programa de
la vivienda...Todo aquello que realicemos
debe ser para desarrollarnos con nuestros
propios esfuerzos, y esto necesita de
mayor participación del pueblo”,
concluyó.

En el Distrito José Martí

Otros temas imprescindibles

DesdeAltamira

Un pueblo que jamás será vencido
Texto y foto:

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Circuitos priorizados



Los máximos exponentes de la música urbana en Santiago de Cuba celebra-
rán en esta ciudad el 2. Festival del género, denominado Expresión Santiago,
del 25 al 28 de agosto.

Según explicaron Reylis Griñán García y Aramís Fonseca, puntales de
Videos, los espectáculos contarán con la participación de Raynier Casamayor,
“El Médico”, y agrupaciones de música y baile tanto de aficionados como de
profesionales, entre estos Los Klásicos, Familia Vakana, Los Sabrosos…

“Los encuentros se transmitirán vía streaming por la plataforma
StreamingCuba, que actualmente agrupa a 140 páginas de instituciones
culturales y medios de comunicación.

“Como novedad -señaló la fuente-, se destaca la colaboración de emprende-
dores santiagueros, entre ellos
la productora audiovisual
Videos, el estudio fotográfico
A4, restaurante pizzería El
c h i n i t o d e G a r z ó n ,
Confecciones Lora, Joiker
Fashion, Bar Kapricho y El
Sandwichazo.”

“Expresión Santiago” está
organizado por la Empresa de la
Música y los Espectáculos
Miguel Matamoros y el
Movimiento Musical Santiago
Urbano, dirigido por su
coordinador general Luis
Mariano González.

El evento musical se efectuará en el Complejo Cultural Heredia, la Plaza
Juvenil Ferreiro, Cabaret Tropicana, la Pachanga, y la Pista Pacho Alonso,
además de otros espacios en la urbe.

“La música urbana integra diferentes sonoridades y ritmos como el Hip Hop,
el Reguetón, el Trap, el Afro Beat y las fusiones que se realizan con estos”,
apuntó la fuente.

Lía

Lía

En ocasión del aniversario 123 del
natalicio de Doña Rosario García
Calviño, madre de los héroes mártires
de la Revolución Frank y Josué País
García, quedó abierta en Santiago de
Cuba la exposición “Doña Rosario una
mujer que trasciende”.

La muestra fotográfica y de docu-
mentos ocupa espacio en el Memorial
Vilma Espín, en la calle San Jerónimo,
entre Calvario y Carnicería, en el
centro histórico de la urbe santiaguera y
permanecerá allí el mes de agosto.

Integrantes de los colectivos de
trabajadores de la Casa Museo Frank
País, del Memorial Vilma, del Centro
Provincial de Patrimonio Cultural, del
Museo de la Lucha Clandestina, del
Centro de Estudios Frank País, y
dirigentes y funcionarias de la
Federación de Mujeres Cubanas
(FMC) asistieron a la apertura de la
exposición.

La exhibición incluye fotos de varios
momentos en la vida de Doña Rosario,
a partir del trabajo socio cultural
desarrollado por ella con niños, jóvenes

y madres de mártires de la Revolución;
fotos en el Mausoleo a José Martí,
instantáneas con Vilma Espín…
también, un facsímil del documento
constitutivo de la FMC del 23 de agosto
de 1960, por el cual se declara a
Rosario, Presidenta de Honor de la
FMC en la región oriental de Cuba.

Desde este 4 de agosto, en la Casa
Museo Frank País la Muestra del Mes
está a la madre de Frank y
Josué y ayer en ocasión del aniversario
45 de su fallecimiento, una
ofrenda floral en el sepulcro de la
familia País-García en la necrópolis
Santa Ifigenia, llevada hasta allí por los
colectivos de la Casa Museo y Centro
Provincial de Patrimonio Cultural, y
dirigentes y funcionarias de la direc-
ción municipal de la FMC.

Doña Rosario nació el 1 de agosto de
1899, en la localidad Bahía de Marín,
en la provincia de Pontevedra, en
España, desde donde viaja a Cuba en
1917 y por mediación de Sara País, hija
del Pastor Francisco País Pesqueira,
comienza como empleada doméstica

en la Casa Pastoral de la Primera Iglesia
Bautista, en Santiago de Cuba.

Luego, ya como auxiliar del Pastor,
Rosario lo asiste en su trabajo religioso
por lo que ella aprende a tocar piano y
órgano.

En 1927, el Reverendo País, que
había enviudado de Dolores Rodríguez
en 1918, se casa con Rosario García
Calviño, en nupcias efectuadas en el
poblado de El Cristo y de cuyo
matrimonio nacen, por ese orden:
Frank,Agustín y Josué.

Doce años después, al fallecer el
Reverendo País, Rosario y sus tres
hijos van a vivir a una vivienda en la
calle San Bartolomé (hoy General
Bandera), donde radica la Casa Museo.

En 1957, luego del asesinato de sus
hijos (Josué, el 30 de junio; Frank, el 30
de julio), Doña Rosario pasa a residir
en una vivienda en la calle San Carlos,
entre Callejón Santiago y Virgen, en el
corazón del barrio Tivolí, sitio de
trovadores, compositores, cantantes y
artistas, y de raíces patrióticas y
revolucionarias.

el 5,
pero de 1977 fallece en Santiago de
Cuba Doña Rosario García a los 78
años, después de sumar a su postura
admirable como madre y patriota en la
etapa insurreccional, un relevante
trabajo social y comunitario luego del
triunfo de la Revolución, con niños,
mujeres, pioneros, adolescentes y
jóvenes.

Para la historia ha quedado aquel
momento de 1957, cuando ante la
muerte de sus hijos, se elevaron hasta el
infinito la entereza y el coraje de Doña
Rosario al decir frente al asesino Salas
Cañizares: “…mataron a Josué y a
Frank pero queda su mamá…”.

dedicada

se depósito

Precisamente, otro día de agosto,

Por el aniversario 31 de la entrega e inaugura-
ción, respectivamente, del Teatro Heredia, los días
13 y 23 de agosto de 1991 en saludo al cumpleaños
65 del Comandante en Jefe Fidel Castro, se
desarrollará en la instalación la jornada tradicional
de conmemoración.

El 13 de agosto de 1991, los constructores del
Contingente Héroes del Moncada para saludar la
efeméride de Fidel, entregaron lista la obra del
Teatro Heredia que sería inaugurado oficialmente
10 días después, con un espectáculo artístico en
saludo a los 31 años de la Federación de Mujeres
Cubanas.

Varias celebraciones se incluyen ahora en la
jornada del 13 al 23 de este mes, y precisamente el
13 está señalada la presentación del popular grupo
humorístico de Guantánamo, Komotú, y claro: con
La Llave.

“Si te ríes como cocinas…” es el título del
programa que el grupo guantanamero presentará
aquí, el sábado 13, a las 8:30 p.m. y el domingo, a
las 5:00 p.m., con entrada a un precio de 60 pesos.
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“MENTE SANA”

EN LA ESQUINA…

ACHÉ IRÉ EN...

Con la experiencia de más de 20
años sobre escenarios de Santiago
de Cuba y el resto del país, el
proyecto Mente Sana ha reservado
para mañana domingo, a las 10:00
a.m. un encuentro con el público
de esta ciudad. La agrupación,
dirigida por Agustín Delgado,
preparó para la ocasión el
espectáculo Mente Sana por un
Verano feliz, que llevará a la sala
principal del Teatro Heredia, por
un precio de 10 pesos las entradas.

La Camerata Esteban Salas
estará hoy, a las 6:00 p.m., en la
Esquina de los Artistas, en el
portal del Museo Emilio Bacardí,
y en la cultural calle Heredia,
también hoy y a las 6:00 p.m.,
actuarán Los Tambores de
Enrique Bonne. Pero antes, a las
5:30 p.m. sonará allí el popular
Órgano de París.

“Pa´mi Isla” es el título del
espectáculo que llevará el
proyecto Aché Iré (integrado por
¿M.L.A. y L.F.V?) al Teatro
Macubá, mañana domingo, a las
4:00 p.m.

L a s o l a
mención del
oso, mamífero
que vive en
América, Europa y Asia, y claro, en el Ártico, invariable-
mente nos lleva a Carlos René Aguilera, entrañable creador
de la plástica, que ha hecho de la imagen del omnívoro,
especialmente del oso polar, un sello en su obra artística.

Para ayer por la tarde estaba señalada la inauguración de la
expo personal de Carlos René “No solo de osos vive el
hombre”, en el Centro Provincial de Artes Plásticas y
Diseño, antigua Galería de Arte Universal, en calle 1ra.,
entre M y Terraza, en el reparto Ampliación de Terrazas, en
Santiago de Cuba.

Estarán ocupados, por la proliferación de obras del pintor,
casi todos los espacios de la pinacoteca situada posterior-
mente del grupo escultórico Bosque de los Héroes, en la
Avenida de lasAméricas.

La muestra es un recorrido por la obra de Carlos René, de
ahí que haya creaciones más recientes y otras de más larga
data pero en todas, como siempre, predomina la excelencia.

“Su manera de crear lo convierte en el autor de una obra…
que lo remarca en la contemporaneidad en su concepción de
paisajes desde lo citadino hasta lo rural”, puntualiza la nota
promocional de la expo.
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El equipo santiaguero, actual campeón nacional, que
interviene en la Liga Femenina de Fútbol de Cuba
marcha con paso invicto tras superar la primera vuelta de
la etapa clasificatoria con cuatro victorias y un empate.

Precisamente, las indómitas sus dos primeros
puntos en la jornada más reciente ante el elenco de
Camagüey, luego de empatar sin goles. Un resultado que
le permitió a su más cercano rival, Holguín, recortar la
diferencia entre ambos a tres unidades en el Grupo B del
certamen.

Las muchachas de la llamada “tierra caliente” han
mostrado un ataque potente y ya acumulan 20 tantos a
favor, con solo tres permitidos. Esos números le han

ayudado a dominar con puño de hierro su llave, en la cual
acumulan 13 rayas, por 10 las holguineras.

Las nororientales aprovecharon el empate de las
santiagueras para acercarse a estas, gracias a su triunfo 5-
0 ante Guantánamo, con soberbia actuación de Adriana
Bermúdez, protagonista de tres dianas, para escalar al
segundo peldaño de las máximas goleadoras de la lid, con
seis perforaciones.

Junto a Bermúdez comparten el escalón la santiaguera
Elianne Valdés y la granmense Cecil Aldana, todas por
detrás de la habanera Sheila Briat, líder entre las rompe-
rredes con ocho.

Así las cosas, detrás de montañesas y holguineras
marcha Camagüey con ocho puntos. El penúltimo puesto
es para las representantes de Granma, quienes solo llevan
un éxito y tres derrotas, y las guantanameras son últimas
del grupo con cinco derrotas en línea, apenas un gol
anotado y 32 recibidos.

Por otra parte, en el apartado A La Habana lleva paso
perfecto de 15 unidades, 29 anotaciones y solo
una en contra. La segunda plaza del Occidente está
ocupada por Villa Clara, que tras su éxito más reciente
alcanzó los 12 puntos y se alejaron de Artemisa, ahora
con seis unidades en el tercer puesto de la clasificación.

Cienfuegos quedó en el cuarto lugar con apenas una
victoria y los tres puntos logrados ante Las Tunas, que es
último con cuatro derrotas, 26 goles recibidos y ninguno

Al finalizar esta etapa regular, que comprende enfrenta-
mientos de todas contra todas a dos vueltas dentro de
cada grupo, clasificarán las tres primeras por apartado a
una semifinal de seis elencos para elegir las dos finalistas
del torneo más importante del balompié para féminas en
Cuba.

dejaron

a favor

anotado.

Santiago de Cuba incluyó a sus equipos, de uno y otro
sexo, en los podios del voleibol de los 58 Juegos Escolares
Nacionales del Alto Rendimiento, al coronar a los varones
y ubicar en tercer lugar a las féminas.

Escoltaron a los indómitos en la rama masculina los
conjuntos de Matanzas, anfitrión de la competencia, y
Cienfuegos, en este orden. Detrás les siguieron Las Tunas,
La Habana, Sancti Spíritus, Villa Clara y Holguín, según
reportes llegados desde

En tanto, en la lid para damas la cima la conquistó la
escuadra habanera, seguida por las pinareñas y las
santiagueras. Completaron la tabla de posiciones
Artemisa, Granma, Camagüey, Villa Clara y Sancti
Spíritus.

Entre los hombres el premio de Jugador Más Valioso fue
para el yumurino Ronaldo Flaquet, quien además fue
reconocido como el mejor en pases y servicio, respectiva-
mente.

En tanto, el indómitoAlexandro González resultó el más
destacado en ataque y recepción; al tiempo que su coterrá-
neo Jauson Quimera se llevaba las palmas en defensa y el
cienfueguero Manuel Torriente en bloqueo. Como Mejor
Entrenador se distinguió al santiaguero Lázaro Taboada.

En el sector femenino la atleta más valiosa y mejor en
servicio fue la pinareña Jessi Blanco, en tanto su compañe-
ra de equipo Salet Castillo sobresalió en ataque y bloqueo.

Completaron el Cuadro de Honor de la lid para damas la
artemiseña Dayanela Nápoles (recepción), y las habaneras
Melany Rodríguez (pase) y Merlín López (defensa). La
distinción de Mejor Entrenadora recayó en Karina
(La Habana).

Por otra parte, en la pista Rafael Fortún de la ciudad de
Camagüey, los representantes de la llamada “tierra
caliente” culminaron en el segundo lugar del atletismo de
los 58 Juegos Escolares, tras acumular 62,29 puntos.

Los surorientales fueron superados únicamente por La
Habana, que acumuló 111,42 y superaron a los anfitriones
(62,29) en una dura porfía por el subtítulo.

Desde la capital agramontina, la metodóloga Yarelis
Barrios felicitó a los territorios premiados y elogió el

desempeño de Cienfuegos, ubicado en el cuarto lugar con
62,53 unidades.

El relevo del llamado Deporte Rey se mostró a plenitud
con varias figuras en ascenso, entre ellos el saltador
camagüeyano Gian Carlos Boxter, uno de los bicampeo-
nes por sus triunfos en los saltos de longitud (6,83 metros)
y triple (15,30), respectivamente.

Holguín se lució en las pruebas de caminata, gracias a los
triunfos de Orlando Lago y Jennifer Tornes en las pruebas
de 10 mil y siete mil metros.

La cienfueguera Marcia Sierra promete dar de qué hablar
en el futuro, a partir de sus reinados en los 400 metros (59
segundos) y los 400 con vallas (1:03.04 minutos).

Su compañera de equipo, Rosmaiby Quesada, impuso
nuevo registro para la cita en los 100 con vallas con 13.3
segundos y lideró además el exalón, al completar cuatro
mil 369 unidades.

A la competencia asistieron concursantes de las 15
provincias del país y el Municipio Especial Isla de la
Juventud. Se ratificó que existe talento para trabajar de
cara a los equipos nacionales de los próximos años.

Subtítulo para el atletismo escolar

la sede.

Menes

Santiagueros dominan voleibol escolar

Las mujeres también hacen sus diabluras
Con paso invicto marcha la selección de Santiago de Cuba en la Liga Femenina de Fútbol 2022,

que este fin de semana desarrollará su sexta jornada

Las indómitas han anotado 20 goles a sus contrarias
Foto: Tomada de Facebook

Los varones ganaron la medalla de oro en su apartado
Foto: Tomada de JIT

Semana para el olvido la que cerrará mañana
domingo en el béisbol santiaguero. Primero, la
mala noticia del fallecimiento del otrora manager
Manuel Miyar Barruecos y después la subserie
perdida por las Avispas en el inicio del
Campeonato Nacional de la categoría sub-23.

Del profe Miyar hay mucho que destacar.
Siempre nos vendrá a la memoria que de su mano
llegó el primer título de Santiago de Cuba en Series
Nacionales, exactamente en la edición 19,
celebrada en el 1980.

Amigo entrañable, trabajador incansable que
dedicó los mejores años de su vida al desarrollo de
la pelota en la Isla. Sus conocimientos sobre
terrenos de béisbol permitieron construir bajo su
dirección muchos campos de juego en toda la
geografía de la provincia indómita.

Manuel Miyar fue un ejemplo de empeño,
dedicación, disciplina y rigor en todo lo que hacía.
Apreciado y respetado en el movimiento deportivo
de la llamada “tierra caliente”, con su intachable
conducta y su amplio quehacer se ganó el prestigio
de la afición santiaguera.

Sin duda, su partida deja un vacío imposible de
llenar en el estadio Guillermón Moncada. Siempre
quedarán su ejemplo y sus enseñanzas.

Precisamente, sobre la grama del Coloso de la
Avenida de las Américas, las Avispas menores de
23 abriles no pudieron iniciar con buen paso su
andar por el torneo de su categoría y fueron
superados dos juegos a uno por Guantánamo, un
rival al que dominan históricamente (50-12), pero
que en esta ocasión se mostró más sólido de lo
habitual.

Se sabía que los Indios no serían un manjar, pues
cuentan en su nómina con varios lanzadores que
formaron parte del equipo de mayores en la 61
Serie Nacional, algo que siempre será un plus a
favor en estas lides sub-23.

El primer duelo fue bastante reñido, éxito
para los de la tierra del río Guaso, marcador final
de cuatro carreras por tres y remontada incluida,
pues los indómitos fabricaron todas sus anotacio-
nes en el mismo primer inning de ese encuentro
(les recuerdo que se juega a siete entradas).

Una jornada después, Indios yAvispas volvieron
a dar un choque cerrado, hasta que los visitantes
inclinaron la balanza a su favor en la recta final del
partido con tres carreras en el quinto capítulo, otra
en el sexto y cinco en el séptimo para el 11x2
definitivo.

Los pupilos del expelotero Eddy Cajigal
lograron escapar de la escoba en el tercer choque,
tras lograr reponerse de una desventaja de cuatro
anotaciones y salir airosos 12x5 con gran labor
monticular del relevista Kevin Rosales.

Así las cosas, el Grupo D es comandado por
Guantánamo y Holguín, ambos con balance de 2-
1, con “Santiago” y Granma detrás (1-2), a un
juego completo. En el A comenzó arriba Pinar del
Río (3-0) y Villa Clara (3-0) manda en el B. En
tanto, Camagüey y Las Tunas (ambos con 2-1)
lideran en estos compases iniciales el apartado C.

Hoy y mañana los “rojinegros” enfrentarán
como visitantes a Holguín, para luego regresar a
casa y recibir a Granma de martes a jueves.

A los de esta VII Serie Nacional sub-23
avanzarán únicamente los ganadores de las cuatro
llaves competitivas.

play-offs

con

Una semana triste
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El vice primer ministro y ministro de Economía,
Alejandro Gil Fernández, y la ministra presidenta del
Banco Central de Cuba, Marta Sabina Wilson González,
comparecieron el pasado miércoles en la
para informar sobre la implementación del mercado
cambiario.

Mesa Redonda

En este momento, en un primer paso, vamos a iniciar la
compra de divisas, incluido el dólar en efectivo, a un tipo
de cambio superior al de 1x24 CUPque existe hoy.

“También vamos a vender divisas, pero no será en lo
inmediato. Estamos creando las condiciones para hacerlo
más adelante”.

Destacó que “vamos a dar un paso importante, porque
vamos a iniciar la compra de divisas a un tipo de cambio
superior que signifique un incentivo para vender divisas al
Estado. Esas divisas tienen como fuente el incremento y la
reposición de las ofertas en pesos cubanos.

“Ahora vamos a permitir la compra de dólares en
efectivo, pero no es posible poner los dólares en una tarjeta
en MLC. Esto daría una capacidad de compra y nosotros en
estos momentos no tenemos la capacidad de convertir esos
dólares en dinero utilizable”, aclaró y dijo que esto es
responsabilidad total del bloqueo impuesto por Estados
Unidos.

También expuso que “el paso que estamos dando a partir
de este jueves no incide en el sistema empresarial, donde se
mantiene el tipo de cambio de 1x24 Las importaciones
que entran lo hacen con ese cambio, al igual que las
exportaciones que se generan en el país.

“Uno de los principales beneficios es la posibilidad que
tengamos los cubanos y los viajeros de poder canjear las
divisas a un tipo de cambio más atractivo y no tener que
acudir a un mercado ilegal”, sostuvo el ministro de
Economía y Planificación.

La ministra presidenta del Banco Central de Cuba, Marta
Sabina Wilson González, informó que la Resolución 127
establece que los bancos e instituciones financieras no
bancarias no aceptarán dólares estadounidenses en
efectivo de personas naturales y jurídicas para depósitos en
cuentas bancarias, solamente para la compra.

Reiteró que el mercado cambiario va a tener diferentes
fases de implementación, comenzando por la compra por
el Estado y, en un momento determinado, dando paso a la
venta.

“En esta primera etapa van a participar los diferentes
actores: personas naturales residentes en Cuba o no y
extranjeros, aquellos que hacen alguna actividad comer-
cial, las cooperativas no agropecuarias y las mipymes
privadas. En otras fases iremos incluyendo a otros actores

de la economía”, precisó la ministra.
A partir de este 4 de agosto, las personas pueden hacer la

venta a través de transferencias que reciban desde el
exterior. “Si usted recibe una transferencia desde el
exterior y necesita moneda nacional, puede indicar que se
lo acrediten a su cuenta en moneda nacional. A través de
cuentas en moneda libremente convertible, con petición de
transferencias a cuentas en CUP. De igual forma, se puede
hacer en efectivo.

“La moneda nacional se recibirá a través de los depósitos
en cuentas en CUP, para lo que los márgenes serán más
favorables, pues es lo que estamos potenciando. También a
través de la entrega de efectivo, que tendrá un margen
menos estimulante”.

Recordó que, por la situación que tiene la economía, hay
una demanda muy alta de efectivo. “Este tiene detrás una
demanda de MLC para poder adquirir la tinta, el papel y el
equipamiento con el cual se emiten los billetes. Por tanto,
todo lo que sea no emitir más billetes y favorecer las
transacciones electrónicas será favorecido”.

Alertó que estas operaciones van a ser, por el momento,
en ventanilla, y próximamente se incluirán los cajeros
como opción.

Se comprará en todas las provincias, en los municipios
fundamentales, y, en la medida en que la demanda lo
permita, se irán creando nuevas condiciones. También se
prestará el servicio en los aeropuertos, hoteles y polos
turísticos.

La ministra presidenta del Banco Central dijo que
“hemos considerado la tasa de cambio de 120 CUP por 1
dólar. Este tipo de cambio no es el cambio de equilibrio de
la economía, es el de este primer momento”.

La tasa de cambio de 120x1 es la que fija el Banco
Central. Los bancos comerciales tienen un margen para la
compra y venta, de acuerdo con una norma internacional.

“Estos márgenes están dirigidos a incentivar las opera-
ciones en las que no medie el efectivo y la compra de las
monedas que no sean dólares. Estamos hablando de un
rango entre 2 y 9%. Esos márgenes, en el caso de la compra
de divisas en efectivo y en los aeropuertos, mejora en
comparación con el cambio anterior de 1x24.

Si usted va al banco mañana y vende un euro, el banco le
estaría dando 119.69 CUP. Para el dólar, el margen es de un
8%. Si usted mañana vende un dólar al banco, recibirá
110.40 CUP”.

Para las transferencias del exterior, el margen para la
compra de la divisa va a ser cero, así como para las

compras o extracciones de las tarjetas internacionales y
transferencias de las cuentas en divisas a CUP. Estas cuatro
operaciones tendrían un margen cero y el cambio sería
1x120.

Para la extracción en efectivo a través de las cuentas en
divisa, habrá un margen comercial de 1%. Para los
depósitos en divisa en efectivo en las cuentas en CUP, va a
tener 1.50, donde el dólar va a tener una mayor afectación.

Gil Fernández recalcó, que la medida se hace en función
de darle una legalidad al mercado cambiario y subrayó que
“no genera ningún fundamento ni justificación para
incrementar precios.

“En la misma medida en que podamos captar esa divisa,
invertirla en la economía e incrementar las ofertas en
pesos, podemos ir tomando decisiones en el ordenamiento
de los mercados”, dijo, además, que hay que incrementar
las ofertas en moneda nacional.

Ratificó que el tipo de cambio de 120 no es de equilibrio
ni de ese mercado, es solo para comprar. “Cuando inicie-
mos las operaciones de compraventa, vamos a ir manejan-
do un tipo de cambio que equilibre la oferta con la deman-
da y habrá que poner determinados límites en la venta.

“Esta medida ataca la falta de divisas, busca un mecanis-
mo para canalizar esa divisa en función de ofertas en
moneda nacional y tributa al objetivo de recuperar la
capacidad de compra del peso cubano.

“Y que nos permita llegar, con la trayectoria requerida, a
una economía que opere en moneda nacional en todas sus
transacciones y tenga una capacidad de compra del salario,
de los ingresos provenientes del trabajo”, concluyó.

.

¿En qué lugares se va a implementar este tipo de
cambio?

(Tomado de Cubadebate)

Inició compra de divisas en el sistema bancario cubano

TASA CENTRAL DE 120 PESOS POR UN DÓLAR
PARA LA COMPRA DE DIVISAS

Cuando Leopoldo Durán Hardy comenzó su trabajo
vinculado al Sistema Eléctrico Nacional (SEN), no
imaginaba los días llenos de dificultades, retos y sacrifi-
cios, que sortearía durante 45 años. Repasando el tiempo,
se sabe hoy un hombre de experiencias, entregado por
completo a su vocación.

Siendo apenas un adolescente, culminó su primera
formación escolar, graduándose como técnico medio en el
Instituto Tecnológico Hermanos Gómez de La Habana.

El contexto de crecimiento y desarrollo en el que se
encontraba la termoeléctrica Héctor Pavón, supuso el
primer reto de su vida laboral, crecerse en medio de un
escenario demandante posibilitó que aun con poca
experiencia, contara con las herramientas necesarias para
contribuir a la formación de nuevos operadores.

Bajo la profunda convicción de legar saberes, Leopoldo
estuvo toda una década ejerciendo el magisterio mediante
la capacitación a técnicos y estrechando vínculos como
unidad docente.

La exigencia constante y el deseo propio de superación,
hicieron posible emprender el camino hacia la obtención

del título que desde 1990 lo avala como Ingeniero
Termoenergético, pasando a ocupar entonces la plaza de
jefe de mantenimiento de Mecánica.

“Tiempos difíciles me han tocado vivir, me gradué
iniciando el Período Especial, pero siempre he tenido claro
que la prioridad es trabajar, cumplir las tareas que se
impongan y ante problemas, buscar alternativas, fácil no
ha sido, pero aquí estamos”, asegura Leopoldo con un tono
que denota orgullo y resistencia.

Llegó el año 2005 y Cuba llevaba a cabo el proceso de la

Revolución Energética, momento en el que se comenzó a
implementar la tecnología de los grupos electrógenos.

“Esto fue una verdadera hazaña -comenta Durán Hardy-
primero se trabajó en el montaje y puesta en marcha de
ocho baterías, que entregaban al SEN un total de 15 mega
wats.

“Luego se pasó a la evaluación y preparación del terreno
para instalar los 24 motores fiull que hoy vemos, una labor
que resultó en extremo compleja, pues esta planta presenta
características atípicas, desarrollada en tres niveles y con
una extensión bastante larga; el trabajo se dificulta, pero
con empeño todo se logra; en el 2009 se sincronizaron los
primeros motores y las ocho baterías”.

Con 64 años Leopoldo se desempeña hoy como especia-
lista principal en mantenimiento de la central de grupos
electrógenos de motores fiull, se mantiene plenamente
activo, contribuyendo también al crecimiento profesional
de los jóvenes que como él mismo asegura, “son los que
están llevando adelante esta planta”.

Conforme y agradecido con la vida, dice estar este señor
que a pesar de los riesgos y vicisitudes se ha mantenido del
lado del deber, ya casi con edad de jubilación, asegura
poder acogerse a esta pero jamás retirarse, pues desde su
puesto aportará lo que pueda al desarrollo de Cuba.

Ante tiempos difíciles, hombres grandes
Texto y foto:

Maricelis Salmerón Fernández


